

**Badische Landesbibliothek Karlsruhe**

**Digitale Sammlung der Badischen Landesbibliothek Karlsruhe**

**Peter Haarers Beschreibung des Bauernkriegs 1525**

**Harer, Peter**

**Halle, 1881**

Das 32. Cap

[urn:nbn:de:bsz:31-326211](#)

Heer vor Elsaßzabern gerückt, die Bawern darinnen beleget, vnd als der Herzog mit den Bawern in der Handlung vnd Tractation gestanden, kam sein Kriegsvolk von ungefehr in ein haussen Bawern ungefehrlich an die 6000. welche ihren Brüdern in der Statt Zaubern zu ziehen wolten, als sie aber der Herzogischen gewahr worden, zogen sie zu rück in ein Dorff, Lüpffstein genannt, da rückt des Herzogen Kriegsvolk zu ihnen hinein, zündten das Dorff an, vnd erwürgten diese Bawern allzumal, Darnach gleich des andern Tags am Mittwoch nach dem Sonntag Cantate, ward die Statt vnd Schloß Elsaßzabern erobert vnd eingenommen, auf der Bawern vnd Bürgerschafft Seiten (deren wenig überblieben) bey 2000. Mann erstochen vnd erwürgt, die Statt Zabern vom Kriegsvolk allerdings geplündert vnd darinnen übermäßig grosses Gutt gefunden, auch etliche schöne Weiber vnd Jungfrauen im Aufbrechen, von den Lottringschen hinweg geführt worden.

[40]

Das 32. Cap.

## Des Kleebergischen Hauffens Handlung.

**N**un hat sich kurz darfür, als der geschlagen Hauffen Bawern noch im Kloster Newberg gelegen, ein Leichtfertiger Bürger von Weissenburg der Bachus genannt, hinauff zu diesem Hauffen gethan, da er aber kein sonderlich ansehen bey ihnen hat, vnd nicht groß gehalten ward, zog er wieder herab in das Kleeberger Amt, hinct ein faule Rott an sich an die 200. Personen, mit denen erregt er ein newen Hauffen, versamblt denselben auf dem Schweinfeldt, obwendig Weissenburg, waren mehrtheils Herzog Ludwigs Grafen zu Beldorf Underthanen, doch anderer Herrschafften vnd Orten Underthanen auch darunter verfaßt, der Kleeberger Hauff genannt, zogen anfanglich herab in die Dörrfer Ried, Sulz vnd Schwighofen, daselbst trungen sie die Bawern in ihre Bürgerschafft.